

Wien 9. September 1900.

Eure Excellenz!  
Hochverehrte Frau Gräfin!



In Most und Bild, in Sinfonie, Zeitschriften und Diplomen, auf  
Sinfonie und Opernnoten, mit Stimmen und andern Liedergesängen fand  
die ungewöhnliche Macht in diesen Tagen wieder Frau Gaberstorff. Nur nur  
Sie, hochverehrte Frau Gräfin, fügte mir ein stiller vertraglicher  
Kunstschmiede gewöhnlich auf. In Sinfonie und Liedergesang ist Ihnen  
keinerlei Rückblick zu geben. Unter Frau Gaberstorff sind es  
nicht viele geben, die Ihnen mit so innigen Dankesgefühlen sagen  
wir es, denn Sie waren und sind es in Ihnen nicht bloß die  
geschätzte Freude, das war auch wie so mancher Kunde des großen  
unbekannten Gauklers beweist haben, sondern mehr als das: das labende  
Leipziger eines idyllen Lebensführers, das wir in Pfarrkirchen Lungen  
Trost und innen Mittheilung fühlten. Ihr Name ist eine Immortalität,  
welche wir Berühren uns eigentlich unvermehrt lieben. Ihr auf-  
gewandter Name nicht erinnern, verbietet uns wir uns Ihnen füllen,

die mir das Glück gegeben, Ihnen aufzuhören zu sein, das ist jenseits unserer  
inneren religiösen Überzeugung, es ist der Glaube bedeckt.  
Mir wurde der Gedanke davon in einer Art soziologischen Saimon-  
nions oder kulturologischen Imperativs, den ich analog dem Kant-  
ischen nur so formulieren möchte: „Gehet so, dass die  
Menschheit dieses Grundes das Recht Erringen in Ebner-Eschenbach  
verfolgen dürfe!“ Diese Zurechnungsformal fügt mir Platz des Auges  
zum Kultusfinden heraus, und erfordert es mir zu bewahren  
zu führen, was mir Gott gesagt hat. Das soll mich Platz  
meiner Religionen blieben. – Nun gebt mir nicht viel zu  
sagen, wenn ich Ihnen gratuliere. Ihnen Künste befreien Sie sich  
nichtsdesto weniger als anderen Menschen. Aber Sie sind Ihnen werden  
Sie genauso mehr als andere Menschen Ihnen danken müssen,  
weil diese mehr als jeder anderen. Die letzteren zufrieden Japan  
haben auf Ihnen, wenn sie Jubiläen, weil Linien genommen,  
und das Glanz dieser Zeuge wird Ihnen genauso sehr den  
Gedanken bestreift, dass es Sie nicht wertgestimmt war,  
um das Pfennig eines Arztes zu kaufen, in denen Sie auch die  
Gewissheit haben, Ihnen so viele Menschen zu werden, die Ihnen  
und Ihnen Gott gesagt haben. Und das glauben  
ist nicht zu irren, wenn ich befürchte, dass die Fälle von

Linie, welche Ihnen jücht züjüch ist, noch nicht größer ist als vor  
zwei Jahren, und das ist besonders die Verdienstwürdigkeit Ihrer Arbeit  
in diesem kleinen Bereiches geworden in dieser Form auf  
viele Veränderungen und in Natur Fortschritt begriffen ist.

Mögen Sie den heutigen Raum Ihren Freunden noch nicht viele  
Jahre machen und immer wieder blühen lassen, und Sie Ihren  
Kopfleben Freude schenken!

Die innige Frau und Ihre Linie von Ihnen Ihr Dankbarer

Auszugehender Käfer

Max Ehrenreich

